

墳墓等に關する主事者については、一般の遺產相續とは別に考慮を拂つておるわけあります。そこでしかばこの氏といふことが家の制度に代るのかということになりますと、それはそうではないのでありますて、家をやめた代りに家に代るに氏をもつてしたという觀念ではなく、從來氏といふ觀念は、家の氏ということになつております。して、家を廢止いたしました結果、家の氏ということはなくなりますが、その氏といふものは個人の私姓、名前のことになつて、今後も字讀してまいるのでありますて、いわゆる家はなくなりましたが、西洋でもあるようにアーミリー・ネームといふことは、やはり各國の法律等においても規定があるので、最少限度のいわゆるアーミリー・ネームについて規定をおこ必要がある。しかしそれが家の代りに氏といふものが家と同じような働きをするという考え方ではなくて、結局氏籍、姓名ということはどうしても缺くべからざるものである。しかし婚姻したような場合においては、同じような氏を名乗らなければならぬし、また子供が生れた場合においては、どういう氏を名乗るかというよくなことも規定していかなければなりませんので、この點は各國の立法例におきましても、やはり最小限度をういう點は規定をおいておるわけであります。そういう各人の符牒と申してはいろいろ語弊もありますが、要するに家といふのも規定していかなければなりませんので、氏、姓名ということは必要であり、そのことは戸籍法と同時に、民法にもその頭を出しておく必要がある。これは各國もその例があるといふ考え方

によりまして、大體氏について規定をいたしておりますことは、婚姻すれば夫婦で男か女かどちらかの氏を稱する。今までのように、女が男の家に入れる。従つて男の家の氏を稱するといふことではなく、婚姻の際協議で定める規定しておると、同時に婚姻が解消、離婚等になりますと、氏はまた婚姻前の氏に復するということがある。それと同様なことは、養子縁組の場合も同様な規定をおきました。大體そちらが、婚姻及び養子縁組の際の氏の問題でありますと、そのほかに子供が生れた場合に、大體父母の氏を子供が継承する。ただ嫡出でない子供は母の氏を稱するということにいたします。その後さらに父母が離婚になるというような場合を考えまして、子供がそういふ場合に父母の氏に変更することができると、いう一般的の規定を七百九十一條におきまして、大體非常に簡単に簡単な規定でもつて、ただ民法の中にフアリー・ネームというようなことが頭を出しておるという程度に止めて、いはば軽く取扱つておるわけで、家に代りて氏が非常に大きな勢力をもつて、世を名乗るということが、あたかも同じ家に属するというふうな観念でだけ誤解のないように、いわば軽く併つて戸籍におきましても、同じ戸内に住む者は同じ氏を稱する者でつくると、観念でできておるのであります。

委員の氏に對するお考えは、ただいまの御説明で私諒とするものであります。政府が、その考え方の適用は、各具體的の場合に、相當慎重にされなければならないではないかと考える。
それから籍をわけるとかいうことは、どういふうに取扱うのが最も妥當か、いすれ戸籍法の改正等にも關連することでありましようか、根本的な方針とかそういうものについて、この際一應伺つておきます。

○奥野政府委員 御承知のように、分家、家をわけるという考えは、家がなくなればおそらく分家という觀念がなくなつたのであります。たゞ戸籍の方面におきまして分籍といふものを認めていこう、これは何も分家といふよりな意味ではなく、やはり同じ戸籍の中で幾人もおる場合に、成年に達した子供の分籍を認めようということです。日本法においては成年者は分籍ができることがあります。ことにいたしたいと考えております。

○佐瀬委員 婚姻の問題について若王お伺いしておきたいのであります。第七百三十九條は届出主義を採用しようとしております。これを前提としてしますると、第七百四十二條の二號、當事者が婚姻の届出をしないときは、婚姻は無効であるという規定は無意味なように考えられるのですが、これはどういう御趣旨でかような規定をおかれんとするのか、その點を御説明願いたいと思います。

○奥野政府委員 この規定は現行法の第七百七十八條でありますか、それそつくり廢棄してまいつた規定であります。現行法におきましては、第七

百七十五條で届出主義をとり、かつ第七百七十九條で、ここにあります第七百四十二條と同じような規定をおいておりますので、その問題は現行法のもとにおける解釋と同様であります。おそらくこれは他人が勝手に届出をしたような場合に、實際當事者が届出をしていないということで、それは無効ということを考えておるのではないかと解釋しております。

か。夫婦財産制の中には若干それに関連する規定もあるようですが、私はせつからく妻の能力を認める限り、は、やはりそれを阻止するような夫の行動に對しては、他の立法的措置をもつて防止するようなことが、概括的規定として必要ではないかと思うのであります。特に今日は男女の社會的地位、あるいは經濟條件、家庭生活における實情、そういうことを斟酌してみますと、そういうような立法的措置が必要ではないかと思うのであります。この點についてはどういうお考えをお待ちになりますか。

が、新しい氏を稱するということを認めないわけですが、その夫なり妻なりの氏に限定する御趣意はどこにあるか承りたいと思います。

○奥野政府委員 御説のように、これは妻もしくは夫どちらかの氏を稱することを考えておるので、全然第三者の氏を自由に稱することは認められないのです。それはやはり氏と

いうものを認める以上は、そなたやすく自由に氏を選択することは非常に社會生活の混亂を生じますので、氏の變更ということは、特に慎重に取扱いたいと考えております。もつともやむを得ざる事由がある場合においてのみ氏の變更ということは、今度戸籍法におきまして認めていこうと考えておりますが、七百五十條におきましては、夫婦いづれか一方の氏を稱するという考え方であります。

○佐瀬委員 ただいまの御説明で、私は先ほど申し上げましたように、やはり氏といふものがきわめて重大な意義をもち、あるいは家に代るべき重要な機能をもつものであるというような観念も聞いて、七百五十條の立法を見る限り重ねて御研究をお願いしておきたいのであります。

七百五十二条の同居の場合における居所の指定権と申しましようか、選定権と申しましようか、これはどういうことになるのでありますか。○奥野政府委員 現行法におきましては、結局妻は夫と同居する義務があつて、夫は妻を同居せしむる義務を負うといふようになつております結果、夫

婦は同居するというのであるが、それ

るかということについて承つておきた

いと思います。

は夫が住居の選択権をもつておるといふことになるのです。しかしそれは明らかに憲法二十四條の第一項

で、居住の選擇についても兩性の本質的平等に立脚しなければならないとい

うことになりますので、新しく七百五十二条で同居する義務はあるが、そのどこに居を構うべきかということにつ

いては、まつたく夫婦平等でありますて、これは協議できめるという趣旨で、しかば協議がまとまらなければどうなるかという問題も起りますが、この七百五十二条というのは、夫婦間の關係を考慮に入れて、むしろ法

律以上なものというふうに考えて、扶養の義務とか、同居の義務とかいふよ

うな、義務といふ言葉を避けて立案いたしましたのであります。結局夫婦の互いの話合で適當に居住の場所をきめる

決定すべきものであるので、一概に列挙しておきます。

百十五條いろいろ列挙しております。たとえば重大な犯罪を犯した場合とか、あるいはまた虐待を受けるよう

な場合とか、しかしそれを一概に必ず離婚の原因にするといふうになるか

とか、あるいはまた虐待を受けるよ

う場合を豫想してかかる規定を設けら

て、これが協議できめるというふうに思

います。

○奥野政府委員 この點は現行法の八

百十五條にいろいろ列挙しております。たとえば重大な犯罪を犯した場合

とか、あるいはまた虐待を受けるよ

う場合を豫想してかかる規定を設けら

て、これが協議できめるというふうに思

います。

○佐瀬委員 かなりその點は解釋論と

しておいて差支えないと、またもししておいて差支えないと、

いうふうな場合を含めてお伺いしておきたいのであります。

○奥野政府委員 それは具體的な場合

に、一方の当事者がいかにも何ら働きがなくて、ほとんど白痴にひとしいよ

うな場合にあつては、そういうことを

認め難い重大な事由があるとき。」

いわゆる相對的な原因を掲げられてあるのですが、具體的にはどうい

う場合を豫想してかかる規定を設けら

れるのであります。未成年者でありますたのであります。未成年者でありますても婚姻をすれば成年者ということに

協議上の離婚の場合においては、父母の同意が要らないということにいたし

たのであります。未成年者でも、婚姻して實質上の夫婦の關係を生じている以上は、離婚の場合に

なりまして、そういう形式的な面からのみでもなく、要するにもうすでに未

成年者でも、婚姻して實質上の夫婦の關係を考慮に入れて、扶養の義務とか、同居の義務とかいふよ

うな、義務といふ言葉を避けて立案いたしましたのであります。結局夫婦の互いの關係を考慮に入れて、扶

養の義務とか、同居の義務とかいふよ

うな、義務といふ言葉を避けて立案いたしましたのであります。結局夫婦の互いの關係を考慮に入れて、扶

て、正しいしかして健全な日本の人情風俗といふものに反するような規定が、いろいろな點において、民法その他の法律にこれから織りこまれようとするのではないかという懸念をほどもはもつのであります。従つてこの場合についても、同様な角度から、やはり相當検討する必要があるのではないかと思つてあります。ただ政府委員の御説明の通り、第二項によつてこれが適當に運用されるということであれば、もちろん缺陷は補い得るのでありますけれども、とかく平等の原則は社會の實生活に適用されやすいのでありますから、立法の分野においては、なるべくそれを引継めるといふところに目標をおいていくことが、現代に處する立法政策のあり方ではないかと思います。

○松永委員長 速記を中止して下さい。

(速記中止)

○松永委員長 速記を始めて下さい。

○佐瀬委員 養子制度が家族制度の廢止にもかかわらず、新民法にも認められようとしておりますが、家庭制度維持以外の目的をもつての養子制度といふものは、そこにおのづから他の目的、動機に基くものがあり、従つて養子制度は社會的には適用される危険性があるのではないかと思ひます。これに對する改正民法における対策上の御意見はいかがなものでありますか。

○奥野政府委員 養子制度はお説のように、從来は多く家の繼續といつて重點がおかれておつた制度のようになりますが、家の廢止とともに養子制度を全廃すべきかどうか、いろいろ議論のあつた點であります。

各國の例を見ましても、もらしい子をするといふことは認めておる制度でありますし、むしろこれは子供の保護のために孤児を養育するとか、また子供のないものは親としての愛情の繼續を望むといふようなことで、やはり養子の制度は純粹に子供のためといふような意味で残していくてよいのではないかと思ひます。お説のように、養子制度をおくことによつて、その適用といふことも考へられるといふお話をあります。この點も十分考慮いたしました。もつとも、適用の場合における一番の悪い例は、養女に對して親者をさす。いわゆる子供の人身賣買というようなことが主であつたようですが、この點については七百九十八條を設けて、この場合には家事審判所の許可がなければならないといふことがあります。この點についても常に共同して行うといふ趣旨の立案になつておるでございましようか。

○奥野政府委員 これは婚姻中の場合を指しておるのであります。その場合には婚姻中は必ず父母が同じ氏を稱めなければなりません。もし父母の氏が違つておれば離婚の場合は離婚によつて氏を異にする場合になります。その場合には必ず一方を親權者と考へます。これは八百十九條第一項、第二項にあります。従つて夫婦どちらに子供をもらうつもりであるかどうかといふことについて眞偽を確かめることにいたしまして、養子の形で人身賣買をするといふようなことのなからしむるよろにいたしたわけあります。

○佐瀬委員 私がかつて司法部に奉職していた時代に、いわゆるもらい子殺しの裁判をしたことがあります。その最も極端なのは二十七人からもらい子殺をして、いわゆる扶助料の稼ぎをして、いわゆる扶助料の稼ぎをしたといふ事例があつたのであります。

○奥野政府委員 現在第勧貢金政策等に關連して、いわゆる家族手當制度といふようなものもあります。未成年者たる子供を養子にしますが、その御説のとおり、この制度を用いることで、ごくろうあらんことを切望する次第であります。

○佐瀬委員 速記を許可して下さい。

○奥野政府委員 最後に相續の點についてお伺いしておきたいのであります。お伺いしておきたいのが、どうか。それが、さらにまた相續があると、それなりに再分割するということになつて、日本の農業といふものが破滅なつては、結局農業の經營ができないことがあります。それで、さらには農業資産は一人に相続せしめて、その分割を禁止することにいたしております。しかばそいつたよ

うなことが他の商業であるとが農業等の運営における単位としての家といふものがなくなり、従つて農業の場合には、あるいは商工業なり繼續する上においては、財産的基礎を確立しておく必要があります。この相續制なり、遺留分制度なりの適用から見ると、その逆をいくよな結果になる、さういふ場合にはいることになります。

○佐瀬委員 親權の效力は相當廣汎にあります。親權または管理權の譲任の場合、父毎の一方がそういうことをいたしますれば、他の方がこれを行ふと、いう場合となりましようが、事實上行使の不可能になるといふ場合も、そのうちにはいることになります。

○奥野政府委員 それは八百三十四條で、父又は母が、親權を濫用し、又は著しく不行跡であるときは、家事審判所は、子の親族又は檢察官の請求によつて、その親權の喪失を宣告することができます。また子供を認知した一實子でない子供を父が認知した場合でも、その母親と婚姻してしなければ、母親と父親との氏が違つております。この場合にやはり八百十九條の第四項で、どちらか協議して父を親權者と認めない限りは、母が親權者であり、この場合は

○奥野政府委員 これは第一條は廣く債権にかかわらず、それらの身分上の権利の行使についても當然適用があるものと考えております。

○佐瀬委員 最後に相續の點についてお伺いしておきたいのであります。お伺いしておきたいのが、どうか。それが、さらには農業資産の相續に關する特例を設けて、言いかえれば農業資産は一人に相続せしめて、その分割を禁止することにいたしております。しかばそいつたよ

についても、必要があるのではないか
というお説はごもつともあります
が、その必要性は、わが國における再
分配された農地ほど、ただいまのところ
切實に感じてないのであります
そういう特に一般的な特例を設けなく
ても、個々の場合におきまして、財産
の分割といふものは、必ずしも現物の
分割を意味するのではなくて、適當な
人に全部承諾せしめて、他の相続人に
對しては金で分配する。分配できなければ
借金の形で他の者にわけてやると
いうような方法も分割である。のみならず、その他家事審判所におきまして
は、一定の期間を設けて分割を禁止す
ることの途をとられておりますから、
そこは適當に今後處理されていくので
はないか。もし実施の際、そういうこ
とでは不十分であつて、何らかの法
的措置を必要とする。農業のように法
的措置を必要とする。農業の要請とい
ふ原則に基いて庶子均分相續といふこ
とにあります。さらに一方農業を全
滅せしむるような結果は、やはり公共
の福祉から言つて、そういうことは避
けるべきである。

その兩方の調整をはかつたのが、農
業資産に關する相續の特例であります。
が、他の一般の營業等についても同様
なことになるかどうかは、現在のところは未だその程度に至らないものとみ
ております。今後相續法の實施の際を
見て、適當に考慮していくべきものか
と考えております。

○佐瀬委員　自由平等あるいは民主主
義といふものに基づいた立法なり法の解
釋なりが、今後特に必要であるという

ことは、何人も異論のない點であります。
ただ私どもの最も懸念するところ
は、日本においてそれらをそのまま適用する社會的條件なり、經濟的條件な
り、あるいは文化上の諸條件なりが、
熟していないと思われる點が多くある
のであります。であるから、まづかく
國家社會の發展の上から見ると、むしろ退歩するという結果を導きやすいよ
うに思われる所以であります。そこに今後
の立法政策のあり方として、私ども
は相對的に考えて、いたずらに新奇を
好むというような行き方は、嚴に慎じ
なければならぬと考えておるのであ
ります。今後司法當局も特に新事態に
即應して、各角度からの立法提案が多
いのであります。私どものさよう
うな懸念をも、今後の提案の際に御一
考願つて、なるべく健全な自由平等の
思想と、民主主義的立法を編成してい
ことを希望いたしまして、私の質問は
終りたいと思います。

○松永委員長　この際本案の公聽會指
定公述人の適當なる候補者として、皆
さんの希望する方がありましたら、どうぞ委員長までお申出下さい。お
願いした」とあります。

、それでは本日はこれにて散會いたし
ます。明日は午前十時より開會いたし
ます。

午後三時六分散會

昭和二十二年九月十五日印刷

昭和二十二年九月十六日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局